


“Luego de tres gobernadores en un mismo cuatrienio, terremotos de alto grado que 

persisten, una nube gigante de polvos de Sahara que arropó nuestro hermoso cielo 

azul por días provocando un aire insalubre, y una pandemia que todavía aguantamos 

día a día, la Asociación de Industriales de Puerto Rico mantuvo, mantiene y mantendrá 

una voz firme y activa. A pesar de los retos y situaciones que nos ha tocado vivir desde 

que asumí este importante puesto, en el cual los represento a ustedes en esta 

Asociación, me siento complacido de haber realizado el primer paso de lo que 

determino como Nuestro Reposicionamiento al Futuro de Puerto Rico.”

Carlos M. Rodríguez
Presidente de la Asociación de 

Industriales de Puerto Rico



LOGROS 2019 - 2020



Industriales ante el Verano 2019

Comenzaremos el recuento de logros con nuestro rol 

en la histórica renuncia de Ricardo Rosselló. La representación de 

la industria privada estuvo en manos de la Asociación, para  

promover la renuncia del gobernador. La imagen lacerada de 

Puerto Rico en todos los medios le daba la vuelta al mundo y nos 

obstaculizaba las posibilidades de enaltecer la credibilidad ante 

los inversionistas y ante el crecimiento económico que 

necesitábamos. Fue determinante nuestra comunicación con el 

cuerpo legislativo, Cámara y Senado, para que se escuchara 

nuestra voz y nuestra oposición a un gobierno que estrangulaba 

nuestra economía, nuestras labores de desarrollo económico y la 

posibilidad de sacar a flote la economía de nuestra isla. 

Ctrl + click al recuadro para 

ver la carta abierta detallada

http://industrialespr.org/carta-abierta-al-gobernador-y-los-lideres-de-la-camara-y-el-senado/


Industriales ante el Verano 2019

El poder alinearnos con CEAL (Complejo Empresarial 

de América Latina) fue el primer paso para conseguir la 

integración de todas entidades que perseguimos un fin común: 

la recuperación de nuestra economía. 

Eventualmente, nos reunimos con Wanda Vázquez 

para dejarle saber las inquietudes de los socios y de la Asociación, 

en miras a unificar esfuerzos dirigidos al bienestar de todos los 

puertorriqueños, expresándoles nuestra postura con respecto a las 

necesidades que aquejan a la industria privada paralelas al sector 

público, pues todos somos parte del mismo Puerto Rico.



Reactivación de la Coalición del 

Sector Privado

La reactivación de la Coalición del sector privado fue 

un reto, pues todos somos líderes, pero no había un fin común en 

ese momento. Entre todos logramos llegar a un consenso, 

contando con la participación de más de 40 asociaciones / 

entidades para alinear objetivos que lograran satisfacer los 

intereses de todos los allí reunidos. El consenso se centró en 

salud, seguridad y educación.  Cada socio tendría la oportunidad 

de identificar las necesidades de sus respectivas empresas o 

industrias a las que pertenecen, para de esta manera determinar 

objetivos y trazar un plan de acción para ponerlos en marcha. 

Esta Coalición no fue efectiva por unos cuantos años, por no 

lograr coincidir en una meta común. Se debe lograr conciliar los 

intereses y alinear un plan de acción uniforme y congruente.  La 

dualidad de presidir ambas organizaciones es un orgullo, pero a 

su vez una gran responsabilidad. 

Salud

Seguridad Educación

Ctrl + click al recuadro para 

ver carta dirigida a 

gobernadora

https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:b45e6ab5-2366-4e3c-85e7-35e5cc8edd1e


Posposición del Acuerdo con los 

bonistas de PREPA (RSA)

El apoyo al Acuerdo de Reestructuración de la 

Deuda con los bonistas (RSA - Restructuring Support

Agreement) es probablemente uno de los logros más 

significativos del pasado año. La relación que hemos logrado 

desarrollar con Puerto Rico Electric Power Authority (PREPA) y 

su Junta de Directores es un acontecimiento histórico, pues 

tanto el tema de la deuda como el tema del sistema energético 

del país son una prioridad para los socios y para todos los 

puertorriqueños. Una de las primeras tareas fue entender en  

qué consistía el Acuerdo, los pormenores de la deuda y sus 

efectos a corto y a largo plazo. La educación es un tema que 

tomamos muy en serio en la Asociación, pues no todos los 

miembros tienen acceso a la misma información o a las 

interioridades de documentos de esta índole.  



Posposición del Acuerdo con los 

bonistas de PREPA (RSA)

De igual manera, los términos financieros debieron 

ser simplificados, para así poder analizar las repercusiones a 

largo plazo para las empresas y para el consumidor final. 

Cuando tuvimos dicho análisis listo, lo presentamos a la 

Gobernadora, lo cual nos dio la oportunidad de ponerlo en un 

lenguaje simple, pues aún no se había presentado de manera 

clara el panorama devastador del aumento a $0.10 KV/h por los 

próximos 5 años y cómo esto afectaría el bolsillo de los 

puertorriqueños y las arcas de todas las industrias aquí 

representadas.

Ctrl + click al recuadro

para ver gráfica

impacto RSA

Ctrl + click al recuadro

para ver artículo

publicado en ENDI

Ctrl + click al recuadro

para ver carta abierta a 

la gobernadora

https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:a05d2e9f-eb21-40e9-9fce-60a08821d7de
https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:bc3f686e-d1bb-4b90-b4ec-6ab14509974e
https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:fc7fa8fd-00ff-4ada-8c5e-33dafe7b81e6


Nueva Ley de Incentivos (julio 2019)

La AIPR tuvo la oportunidad de abogar por unas 

enmiendas a la ley 60-2019 creando el Código de Incentivos de 

Puerto Rico, y a su vez se crea la Oficina de Incentivos para 

Negocios en Puerto Rico, en beneficio de varias industrias 

puertorriqueñas, como por ejemplo la de videojuegos e incentivos 

para los profesionales de la salud, con miras a que regresen a 

Puerto Rico ante la falta de médicos. Este último incluye médicos, 

dentistas, veterinarios e investigadores científicos en el área de la 

salud. Entre los créditos contributivos otorgados está también  la 

industria cinematográfica.  Esta ley contempla igualmente la 

disminución de exenciones municipales, además de incentivos 

educativos para estudiantes de escuelas públicas.

Ing. Manuel Laboy Rivera,

Secretario del

Departamento de 

Desarrollo Económico y 

Comercio (DDEC) Ctrl + click al recuadro

para ver plan 

construído

http://www.lexjuris.com/lexlex/Leyes2019/lexl2019060.htm


Contratación de VP Ejecutiva

Otro logro fue la contratación de nuestra primera VP 

Ejecutiva, Yandia Pérez, cuya posición estuvo vacante durante 

dos años. En la Asociación estábamos claros que necesitábamos 

un recurso profesional como Yandia, con toda su experiencia, 

carisma y liderato, para darle continuidad a nuestra estrategia 

institucional. Uno de los retos de la VP Ejecutiva es desarrollar y 

mantener la competitividad de cada uno de los socios, pues ese 

valor añadido es importante para darle valor a la membresía. 

Yandia Pérez

VP Ejecutiva
Ctrl + click al recuadro

para ver el artículo

publicado en ENDI

https://www.elnuevodia.com/negocios/empresas-comercios/notas/yandia-perez-una-pionera-en-direccion-de-industriales/


Reactivación de la Industria Textil

durante el cierre total COVID-19

Uno de los grandes logros que surgieron a raíz de la 

pandemia creada por el COVID-19 fue la reactivación de la Industria 

Textil. Volver a operar como industria manufacturera ante la 

situación de necesidad de productos para proteger a todos los que 

laboran en el frente de la enfermedad, en hospitales y laboratorios, 

fue sin duda un gran paso para la manufactura. Obtener esa 

dispensa para reanudar labores (Orden Ejecutiva 2020-33) del 12 

de abril, representó la activación de 7,000 a 9,000 empleados. 

Podemos decir con mucho orgullo que fuimos gestores del 

reconocimiento de la Industria Textil como prioridad durante la 

emergencia. Igualmente, la PRMA fue gestor de la iniciativa y 

obtención del contrato para manufacturar equipo de protección 

personal para el Gobierno Federal ($6.8M).

Ctrl + click al recuadro

para ver la orden

ejecutiva

Ctrl + click al recuadro

para ver el artículo

publicado en ENDI

Ctrl + click al recuadro

para ver carta a la 

gobernadora

http://www.lexjuris.com/Ordenes/OE-2020-033.pdf
https://www.elnuevodia.com/negocios/empresas-comercios/notas/reactivan-la-industria-textil-de-puerto-rico/
https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:ae0a5ee2-7f53-4c80-857e-131ca35cbc4f


Servicio al Socio

La reinstalación del Servicio al Socio era fundamental,

porque estamos muy claros que los socios son el corazón de 

nuestra institución. Uno de los valores añadidos que tenemos 

para ofrecerles, sin importar el tamaño de su empresa, es poder 

servir de intercesores ante las agencias gubernamentales. 

Resulta lamentable reconocer que, en muchas ocasiones, los 

servicios del gobierno no son los más efectivos o eficientes, y que 

la burocracia gubernamental puede llevar a cualquier empresario 

a enfrentar serios problemas de índole administrativa.  Es por esa 

razón que el Servicio al Socio trabaja con las necesidades de los 

socios y sus empresas.



Servicio al Socio

Esto repercute no solo en una actitud positiva de parte del socio, 

como también en el “goodwill” de la entidad y en la participación 

en los eventos de la Asociación. Parte de nuestro plan para este 

próximo año es retomar una la línea directa con todos y cada 

uno de ustedes.

“Industria Saludable”

De igual manera, celebramos la contratación del Representante

de Servicio al Socio, Ernesto Cabrera, quien estará atendiendo

las necesidades de cada uno de los socios, promoviendo así

industrias más saludables.



Restablecimiento del Comité 

Recursos Humanos 

Lograr el restablecimiento del Comité Recursos 

Humanos fue un gran paso en el 2019, pues estuvo inactivo por 

varios años. El poder proveer asesoría legal en recursos humanos 

a nuestros socios como parte de sus beneficios, fue importante y 

significativo en un proceso donde hubo tantos cambios en las 

leyes laborales, a raíz de la pandemia del COVID-19. Los 

beneficios, los derechos y deberes de patronos y empleados se 

vieron trastocados al cambiar las reglas de juego en el país. Estos 

cambios afectaban a todos por igual, tanto al socio con empresas 

de servicio como los de manufactura, tanto los que tenían 10 

como los que tenían 300 empleados. Tener este servicio 

disponible para nuestros socios ha sido vital para que se pudieran 

orientar sin incurrir en gastos que no estaban contemplados. 



Reactivación del Boletín 

Legislativo para Socios

La reactivación del Boletín Legislativo era un 

proyecto que estaba en el tintero para los socios, pues tiene 

como finalidad el mantenerlos informados sobre iniciativas de 

política pública y legislaciones que afecten sus empresas. 

Muchas compañías multinacionales establecidas en PR gozan 

de beneficios o incentivos que no necesariamente le aplican a 

sus matrices, y este medio nos permite ilustrar eventualidades 

que puedan afectar sus empresas a corto y a largo plazo.

Algunas de las legislaciones que se revisaron fueron el PS 

246, para atender temas contributivos relevantes a los socios; 

PS 1333, para insertarnos en la revisión del Código Municipal 

que afecta a disitintas industrias; PS 1524, para revertir la 

Reforma Laboral aprobada en el 2027, y PS 1151, para 

establecer, ante la rama legislativa, nuestra oposición al 

aumento de arbitrios a las corporaciones foráneas.

Ctrl + click detalle de las 

leyes en las que 

intervenimos y debatimos

https://documentcloud.adobe.com/link/track?uri=urn:aaid:scds:US:851f1567-f90e-4049-bf29-47c1a2574ade


Comité de Industrias 

Puertorriqueñas

La activación del Comité de Industrias 

Puertorriqueñas ha resultado en el primer paso para fomentar 

una competencia justa entre las industrias que hagan negocios 

con el gobierno. Se llevó a cabo un cabildeo para obtener una 

revisión al Reglamento de Administración de Servicios 

Generales, que obtuvo como resultado el que nuestras 

sugerencias fueran incorporadas al documento. La 

implementación de la Ley de Preferencia beneficia a las 

industrias puertorriqueñas en subastas gubernamentales (10%), 

asegurando procesos uniformes y evitando favoritismos. Esta

oportunidad nos permite manejar mejor o minimizar la posibilidad 

de abuso de parte de las grandes empresas sobre las locales. 

De la misma forma, pone en el ojo público los talentos, mano de 

obra y productos locales, que de otro modo no hubiesen tenido la 

oportunidad de competir en esos foros.



“Task Force” para la Reactivación 

de la Manufactura 

La creación de un Comité de Manufactura en la 

Asociación, con representantes de diversas áreas, nos permite 

visualizar con más amplitud las necesidades de la industria y 

tener de primera mano sus inquietudes. El Comité tiene como 

norte manejar los impuestos a la manufactura y sus efectos en la 

economía del país. Durante el pasado año se coordinaron varias 

reuniones claves con Jenniffer González, Comisionada Residente 

en Washington DC; Stacey Plaskett, Comisionada Residente de 

USVI; Contralmirante Peter J. Brown; pasados gobernadores y 

representantes de la legislatura en general, para trabajar las 

estrategias a seguir en este año. Se identificaron las iniciativas 

para atraer manufactura crítica a Puerto Rico, de tal manera que

el país pueda volver a competir con otros países, y podamos 

devolverle el empleo a los cientos de puertorriqueños que los han 

perdido. 



Flexibilización en Carga Aérea 

Internacional

Con la intención de obtener Flexibilización en Carga 

Aérea Internacional, la Asociación se dio a la tarea de liderar un 

programa para adiestrar y educar sobre la iniciativa aprobada por 

el Departamento de Transportación de los Estados Unidos, 

dirigida a transportistas y manufactureros. Se coordinaron una 

serie de seminarios virtuales, para que nadie perdiera la 

oportunidad de prepararse. Se trabajó en alianza con Invest PR y 

el PR Science Trust para incluir a Puerto Rico en “Stevens 

Amendment”, para flexibilizar y expandir vuelos de carga y 

pasajeros a destinos internacionales.



Digitalizar la revista INDUSTRIALES

La digitalización de la revista Industriales la vuelve 

más accesible y ágil, puesto que poder accederla en 

computadoras o celulares representa mayor comodidad. Este 

cambio nos permite, asimismo, alinearnos con la vanguardia 

tecnológica, al igual que las demás asociaciones, para llegar a 

más socios de manera eficiente y costo efectiva. De igual 

manera, al disminuir el uso de papel protegemos el ambiente y 

reducimos no solo la huella de carbono como también gastos 

administrativos, en momentos de austeridad inminente.



Comité de Salud y Seguridad 

Ocupacional

La misión primordial del Comité de Salud y 

Seguridad Ocupacional es educar a los socios sobre los 

requisitos de protocolo de seguridad y salud ocupacional, para 

manejar la reapertura de las empresas y reactivación de la 

economía después del período prolongado de cese de las 

operaciones. Ante la incertidumbre de cuáles eran los pasos a 

seguir para la auto certificación, nos dimos a la tarea de 

recopilar la información necesaria y plasmarla de manera tal 

que todo socio pudiera trabajar su propio plan de trabajo y 

protocolo, con base en sus requerimientos, cantidad de 

empleados y espacio disponible, para cumplir con el 

distanciamiento social requerido en sus ambientes de trabajo 

por el gobierno. 



Acciones por el Comité Ambiental

Uno de los logros del Comité Ambiental fue la 

creación de un programa de “webinars”, abierto al público 

general, de adiestramiento sobre la conservación de agua, en un 

año en que la sequía ya nos está afectando. La campaña 

educativa a socios y público en general: “Cada Gota Cuenta y 

Cada Gota Cuesta”, que permanece activa desde 2014, tuvo muy 

buena acogida por ser un mensaje de concienciación a las 

empresas y los individuos para conservar el recurso de agua. 

Este recurso nos afecta en el desempeño de nuestras labores en 

las empresas y como ciudadanos, ante una pandemia que 

requiere una higiene rigurosa para evitar los contagios.

Ctrl + click al recuadro

para ver campaña

http://industrialespr.org/cada-gota-cuentacada-gota-cuesta/


Alianza con el Fideicomiso de 

Ciencia y Tecnología de Puerto Rico 

En busca de una estrategia proactiva y en beneficio del 

pueblo de Puerto Rico, se oficializó una alianza con el Fideicomiso 

de Ciencia y Tecnología de Puerto Rico.  Esta alianza perseguía 

volver a activar la economía mediante un Acuerdo de 

Colaboración, para desarrollar proyectos de ciencia, tecnología e 

investigación. Esta alianza también tenía como objetivo la 

integración de recursos para el desarrollo de nuevas empresas 

puertorriqueñas; la alineación de organizaciones como Colmena 

66, Parallel 18, Resiliencia e Innovación Empresarial, que 

fomentan el desarrollo económico y creación de empleos, 

encaminando así la isla hacia el crecimiento que todos anhelamos. 

Lograr endosar el programa de rastreo de pacientes con COVID-19 

es una de las iniciativas más importantes ante un panorama de 

tanta incertidumbre, que no presenta mejoría inmediata ni controles 

ante el comportamiento de la población en general. 



Alianza con “Foundation For 

Puerto Rico”

En momentos tan críticos como los que el mundo está 

viviendo, las Alianzas son las movidas inteligentes que se deben 

fomentar. Alinear PRMA con “Foundation For Puerto Rico” para 

trabajar el protocolo ante la pandemia del COVID -19, en lo 

concerniente a la entrada al país, via aérea o marítima, es una 

medida inteligente y bien pensada para protegernos ante esta 

situación que nos afecta a todos. Lo que está ocurriendo en 

Florida en estos momentos nos podría pasar a nosotros en PR, si 

no tomamos las medidas pertinentes. Por ser PR un atractivo para 

turistas que vienen a disfrutar de nuestro encanto, estamos en 

riesgo, y ya debemos tomar las medidas que sean necesarias. 

Esta iniciativa con la Compañía de Turismo y el DMO es muy 

importante, y será fructífera para todos en la isla, ya que nos 

permitirá ajustarnos a los cambios en el impacto del COVID-19.
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Planes Futuros
Orientado a Conservación de Medio Ambiente y Energía

Renovable

Rehacer la constitución y el reglamento de la Asociación originado en 1928. Es

nuestro deber atemperarnos a los tiempos para poder ejercer de manera

eficiente y cumplir con la misión de la Asociación en el siglo XXI.

Transformación de plataforma tecnológica de AIPR. La utilización de la

tecnología en beneficio de los socios nos convierte en una entidad de

vanguardia .

Uno de los objetivos del 2021 es atraer de vuelta la manufactura y

provocar el renacimiento del desarrollo económico de Puerto Rico.

Lograr una transformación energética resiliente y a costos 

competitivos, bajo nuevos acuerdos del RSA de PREPA. 



Gracias a todos los que lo hicieron posible... 

Yandia Pérez – Priscilla Vázquez – Coral Parrilla 

Comité Ejecutivo - Junta de Directores - Ex Presidentes

Presidentes de Comité y equipos de trabajo
Carlos Serrano - Tania Álvarez - Geannette Siberon
Lcdo. Antonio García - Archer Lebrón - Tom Vincent
Ing. Jorge Rodriguez - Sr. Miguel Nazario - Sr. Billy Riefkohl

Entidades o Agencias
DDEC - Invest PR - Coalición del Sector Privado
PR Science Trust




